
@石延福——
观众：如何看待困难与失

败对青年人成长的帮助？
石延福：这些年我遇到不

少困难，也吃了不少败仗，回
头再看，正是这些困难塑造了
今天的我。年轻人不要害怕困
难，要学会在失败中成长，而
不是一味抱怨、逃避。困难是
一辈子的财富，是能让人成长
的力量。

观众：作为“民企二代”，
如何看待接棒？

石延福：我对接棒有两种
理解，一种是物质接棒，比如
接过父辈创立的公司、积攒下
来的财富；还有一种是精神接
棒，比如创业精神。其实，每
个年轻人都会面临接棒，也许
是房产，也许是善良、节俭的
家 风 。 无 论 作 为 “ 民 企 二
代”，还是一个普普通通的青
年，我都更看重后者，因为精
神财富才是取之不尽用之不竭
的宝藏。

@冯春江——
观众：进入企业后，你很快

就将视角转向了改革，为什么？
冯春江：改革是与时俱进

的必然要求，对企业和个人而
言都是如此。时代在进步，而
一家企业、一个人，要想不被
淘汰、成为佼佼者，就得懂得
逆水行舟不进则退的道理，改
革过程会伴随阵痛，但这是成
长的必经之路。

观众：年轻人初入社会，难
免被认为能力不够、不被认可，
对此，你有没有好的建议？

冯春江：当面对陌生领域或
是不被认可时，不能自暴自弃，
要坚定信念，对自己充满信心。
年轻人就像一张白纸，这是短处
也是优势，因为这意味着我们还
有很大进步空间。年轻人要善于
发现自己的不足，也要发挥自己
的优势，踏实做事、虚心求教。
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“““民企二代民企二代民企二代”””精彩接棒精彩接棒精彩接棒

“狮城青年说”第二期

讲述精彩故事，分享新锐观
点。

12 月 14 日上午，第二期“狮
城青年说”准时开讲。本期活动
以“‘民企二代’精彩接棒”为
主题，来自沧州师范学院、沧州
医学高等专科学校、华图教育沧
州分校的 20 余名师生，现场聆听
了演讲。

改革开放 40 多年来，民营企
业从无到有、从小到大，为中国
经济发展作出了巨大贡献。有数
据显示，当下，民营经济对国家
财 政 收 入 的 贡 献 占 比 超 50% ；
GDP 和固定资产投资、对外直接
投资占比均超 60%；企业技术创
新和新产品占比超 70%；城镇就

业占比超 80%；对新增就业的占
比贡献超90%。

近年来，越来越多的民营企业
面临“掌门人”更替的局面。“民
企一代”逐渐老去，“民企二代”
如何接棒？这决定着一家企业的未
来，也影响着地方经济的发展。

12 月 3 日，共青团沧州市委
组织的沧州市青年创新创业“青
承计划”正式启动，并召开青年
企业家协会骨干成员座谈会。本
次“狮城青年说”邀请的渤海紫
信集团总经理冯春江、沧州威势
机械设备有限公司总经理石延
福，就来自沧州市青年企业家协
会。他们作为沧州的“民企二
代”，不但已经接过了接力棒，走

上企业管理岗位，还有了自己的
创新与突破。

通过两位演讲人的故事，我们
看到了“民企二代”如何从幕后走
到台前，以及他们所遇到的难题和
付出的努力。更重要的是，透过他
们的讲述，我们发现——民企传
承，并非只有接过父辈创办的企业
这一条路，“民企二代”可以根据
自己的兴趣和能力做出不同的选
择。

家族事业的迭代，不仅是财富
的传递，更是企业家精神的传承、
良好家风的传承。不管时代如何发
展，父辈们身上艰苦创业的精神不
会落伍，“民企二代”身上的创新
与突破也尤为可贵。

传递的是财富传递的是财富 传承的是精神传承的是精神
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人生中会遇到各种挑战、失败、
困惑，当站在十字路口时，我们要学
会果断地做出选择，继续前行。而我
之所以能成就现在的自己，正是得益
于人生中的3次抉择。

出国求学

2007年，叛逆期的我，个性
张扬，学习成绩一塌糊涂。很
多人对我失望，而我却不以为
然，依旧向往着所谓的自由、
独立。母亲问我是否愿意出国
留学，我满口答应，终于能逃
离家庭的束缚了！

就这样，我一个人扛着两
大箱行李，去了澳大利亚，踏
上了异国求学之路。

第一次坐飞机、第一次离
开父母……这些第一次让我兴奋不
已，对接下来的独立生活充满了无
限遐想。可现实并不像想象的那样
美丽。

那时，母亲还没创业，父母都是
工薪阶层，高昂的出国费用给家里带
来不小负担。

感受到父母肩上的压力，我在出
国的第二个月，开始勤工俭学。除了
学习、休息，其余时间我就打工挣
钱。最多时，我同时打5份工，卖咖
啡、送报纸、刷盘子、做保洁、当酒
店前台。后来，即便家庭条件因母亲
创业有所改观，我仍每天起早贪黑重
复着这些工作。这个时候，挣钱已经
不是最重要的了，我看重的是能得到
锻炼。

2011年，我完成了学业。那一
刻，我意识到，自己再也不是当初那
个冲动、叛逆的毛头小伙，国外的独
立生活让我成熟、稳重起来，变得会
思考、懂感恩、能辨是非，让我懂得
如何应对挫折和难题，拥有了敢于直
面并战胜它们的勇气。

回国发展

毕业后，我面临两个选择：一是
继续留在国外，二是回国发展。

一开始我非常纠结。因为 5 年
里，我已熟悉了那里的环境，也有了
自己的人脉。

但我还是选择了回国，因为我的
母亲。

那一年，母亲的公司正着手建设
渤海紫信大厦，建筑总面积 4.6万平
方米。为此，母亲承受着巨大压力。
而我，是家里的独生子，我必须帮母
亲分担压力。

回国后，我被任命为紫信房地产
开发有限公司总经理，从留学生变成
企业管理者，全程参与大厦建设。

在国外，我学的是酒店管理专
业，对施工、建筑、设计一窍不通。
为了补齐短板，我从基层做起，把工
地当学校，把工人当老师。每天和工
人们吃住在一起，大小例会无一缺席。

但还是有很多人对我不认可，
“富二代”“做样子”“坚持不了几
天”……这样的话我每天都能听到，
我没有逃避，而是把它变成助推剂，
更加严格要求自己。

一次，由于停电，当晚就要清除
完毕的建筑垃圾，只能靠人力一车车
往外推。当时工人都已经下班，只剩
下我和公司的一些管理人员。开始，
大家谁也不愿干，我戴上安全帽和手
套，自己运起了垃圾。一车、两车、

三车……加入的人越来越多，5 个
人、10个人、20个人……在大家共
同努力下，我们用 6个小时运了 500
多车垃圾，将工地清理干净。

从那天起，耳边的杂音没有了，
工地上的甲方、乙方、监理公司都团
结了起来。紫信大厦建成了，荣获河
北省节能建筑奖、河北省优质工程、
河北省安济杯奖。我意识到，一个人
的行动，能影响到身边很多人，甚至
整个团队。

历练成长

大厦竣工后，我相继成立了物
业公司、家政公司、职业培训学校
和餐饮公司。伴随着公司规模的扩
大，新的问题来了——员工的流
失，运营成本的增加。其中，家政
公司的问题最为突出。过去，大家
对家政公司的印象就是中介，服务
人员流动性大、入门门槛低、没有
统一的服务标准。

我决定改革。
首先就是让家政服务人员变成企

业固定员工。起初，公司内部的反对
意见很大，因为这会产生大量成本。
但我坚信，服务行业必须以服务为
本。

我们百里挑一，从100个家政服
务人员中挑选一个人，进行培训，把
这位员工打造成企业的标杆。

回过头看，当时工作开展得非常
艰难，很多服务人员不愿被一家公司
所束缚。但事实证明，我们的坚持是
正确的。随着标杆员工的客户满意度
大幅提升，更多的服务人员主动加入
进来。就这样，我们用一个标杆带出
了更多想成为标杆的人。

“民企二代”如何接棒？
接棒不是全盘接收，更不是全盘

否定。“民企一代”有经验、有阅
历，“民企二代”有知识、有闯劲，
我们既要看到自己的不足，也要发挥
自己的优势。我很感谢父母，他们给
我留下了丰富的精神财富，塑造了我
强大的内心，让我不畏险阻与挑战，
勇往直前。

未来的 10年、20年，我的企业
会怎么样？我会变成什么样的人？我
不知道。但我有信心，能让自己变得
更好。因为上一代的拼搏精神、创业
精神、不畏困难的精神，会一直陪伴
着我，去成长、去历练。这才是真正
值得我们继承的财富。

新闻主角说新闻主角说

三次抉择三次抉择 成就现在的我成就现在的我

冯春江 31岁 渤海紫信集团总经理

传承父辈的创业精神传承父辈的创业精神
石延福 31岁 沧州威势机械设备有限公司总经理

我家三代经商，爷爷在上世纪
80年代就是村里的万元户，父亲
在 1998年承包了村集体工厂，先
后成立了青县纺织配件有限公司和
青县福润达毛纱有限公司。

2013年，我大学毕业，和父
亲一起打理公司，这些年，我们在
经营理念上有过不谋而合，也产生
过冲突。回看来路，在接棒的过程
中，我收获更多的，是父辈的创业
精神。

理念不同，我和父亲吵起来

我最先去的是家里的羊毛衫生
产公司。这家公司在 2009年就建
起了电脑横机车间，用电脑横机代
替人力。到2013年，已拥有100台
电脑横机。

进入公司后，我发现，由于人
员素质参差不齐，设备机能并没有
完全发挥出来。

我用了一个多月时间，跟管理
人员和设备厂家沟通，制定规章制
度、组织员工学习技能。

整改历时一个多月，电脑横机
车间的生产效率明显改善，损耗也
有所降低。我觉得自己做出了成
绩，就想将整改范围扩大至整个公
司。做方案、写计划，和车间负责
人沟通、开会……但一段时间后，
发现很多人并不认同我的做法，他
们大多是有着十几年工作经验的公
司元老、行业老手，而我才干了不
到2个月。

我找到父亲，却不想，他听完
以后直接泼了我一盆冷水。

我不理解，他明知道方案可以
提高效率、减少损耗，为什么不用？

父亲却说，方案过于理想化，
没有考虑到管理层和工人的感受。

为此，我们俩吵了起来。这
是我第一次因为工作跟父亲吵
架。我当时特别委屈，但是现在
想想，是自己考虑不周。

在失败中收获

后来，我到了业务部门。这是
一个特别锻炼人的岗位，能接触到
形形色色的客户，同时也负责一部

分公关工作。
公司出货前，都要经过客户方

质检员检验才行。为此，每次质检
员来验货我都陪着。因为我知道，
只有多跟他们去看去学，才能了解
客户的真实想法，生产出客户更需
要的产品。慢慢地，我和其中两个
质检员成了朋友，每次都盼着他
们来验货。因为只要他俩来，我
就能学到更多东西。到后来，
他们还为我推荐客户，帮了我
不少忙。

2015年，我决定去实现
自己的创业梦想，就像当年
的爷爷、父亲一样。于是，
我向父亲借了50万元，成立

了一家科技公司，专门做智
能快递柜。

创业并非一时兴起。
很早以前，我就有了做智

能快递柜的想法。那时还没有
快递驿站，很多物业、超市不
愿意代收，怕丢了说不清。我
上网查资料，只发现国外有一
家公司生产类似产品，而国内
市场尚属空白。

我很快就组建了研发团队，只
用了 3 个月，就做出了第一代样
机，并参加了北京大学组织的智能
产品展会。

然而，就在第二代样机开发出
来的同时，越来越多的人将目光投
向了这片市场，到 2015年底，全
国差不多有100多家公司做智能快
递柜，一些资本雄厚的公司，甚至
已经开始在全国布点。我们想得
早、做得早，但无奈实力有限，发
展过慢，最后不得不解散团队，卖
掉了方案。

这次失败让我成熟了很多，懂
得了创业艰辛，明白了父辈的不
易。

找准自己的方向

创业失败后，我回到自家企
业，独立经营年产值1000万元的青
县纺织配件有限公司。接手后，我
做的第一件事就是整合企业，注册
沧州威势机械设备有限公司，合并
原有的纺织配件公司，并大力发展
机械制造业务。

2017年，扩大生产范围，生
产榨油机及附属机械；同时拓展
销售模式，在网上销售、推广；
着手升级生产设备，转变发展方
向；2019 年，开始承接中石油、
中石化等企业的化工项目配套加
工业务、吊车配件加工业务……
到今年 12 月，公司年产值达到
2500万元。

民企传承，并非只有接班父
辈创办的企业这一条路，“民企二
代”可以根据自己的兴趣和能力
做出不同的选择。重要的是，一
定要找到自己的方向，完全沿着
父辈的路走也许永远不会超越，
只有明确了目标才能找到自己的
方向，才能由“富二代”变成

“创二代”。

主持人说主持人说

沧州日报、共青团沧州市委联合主办
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